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La UAEM en la prensa: 
  
Pide Rector a EPN, apoyarlo con ampliación presupuestal 
Un llamada urgente para que intervenga el presidente de México, Enrique Peña Nieto, fue el que hicieron cinco rectores, entre ellos 
Alejandro Vera Jiménez de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, para que pueda apoyarlos con una ampliación presupuestal 
de 4 mil millones de pesos para cubrir la nómina de 26 mil trabajadores que atienden a más de 180 mil estudiantes ante la crisis en las 
que se encuentran estas instituciones de educación superior. Entre los rectores que solicitan esta ampliación presupuestal están además 
de Alejandro Vera, de la UAEM; Medardo Serna González, de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo; Jorge Ignacio Peña 
González, de la Universidad Autónoma de Nayarit; Antonio Guzmán Fernández, de la Universidad Autónoma de Zacatecas; y Eduardo 
Bautista Martínez, de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca. A través de una carta abierta que le enviaron al titular del Poder 
Ejecutivo a quien le dicen que esa ampliación presupuestal es para estar en posibilidades de mantener las actividades académicas que 
tanto beneficio aportan a la nación. En caso contrario, de no obtener los recursos económicos aseguran los cinco rectores de las 
universidades que representan, tendrán que declararse en insolvencia económica de manera inmediata y por tanto, no podrán coadyuvar 
con el Estado Mexicano en la noble tarea de brindar educación superior y media superior de calidad a miles de jóvenes en el país. Esta 
situación de darse tristemente, provocaría que pasaran a la historia como la generación de canceló el derecho a la educación en algunos 
de los estados más pobres y violentos del país, además de que provocaría una convulsión política social de grandes dimensiones al 
violentar los derechos humanos, individuales y sociales, consagrados en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Los 
argumentos para solicitar la ampliación presupuestal destaca el hecho de que han asumido la obligación de jubilar a sus trabajadores y 
durante décadas, otorgaron una serie de prestaciones no reconocidas por la federación ni respaldadas actualmente por los gobiernos de 
los estados, quienes en el pasado las promovieron y avalaron, las cuales se han constituido en derechos adquiridos que deben de 
respetar. Ante esta situación, las universidades tienen comprometidas su presupuesto en más de un 40 por ciento en promedio para hacer 
frente a estas obligaciones contractuales, las cuales impide que puedan sostener las actividades de educación a favor de miles de 
jóvenes, muchos de ellos menores de edad por ser estudiantes del nivel preparatoria. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=94305 
  
Solicitan universidades de 5 estados 4 mil mdp para seguir operando 
Los rectores de las universidades públicas de Hidalgo, Morelos, Nayarit, Oaxaca y Zacatecas, difundieron un desplegado dirigido al 
Presidente Enrique Peña Nieto, para solicitar de "manera urgente" una ampliación presupuestal por cuatro mil millones de pesos para 
cubrir las nóminas de más de 26 mil trabajadores que atienen a 180 mil estudiantes. De no recibir una respuesta, advierten que las cinco 
universidades "se declararían en insolvencia económica de manera inmediata”, por tanto, se anticipa que dichas universidades públicas 
"estarían impedidas en continuar operando y coadyuvando con el Estado Mexicano de brindar educación media superior y superior; 
además de que se provocaría "una convulsión político social de grandes proporciones, al violentar gravemente los derechos humanos, 
individuales y sociales, consagrados en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos”. En el documento se plasman los 
nombres de los cinco rectores: Medardo Serna, de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo; Jesús Alejandro Vera, de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos; Jorge Ignacio Peña, de la Autónoma de Nayarit; Eduardo Bautista, de la Autónoma Benito 
Juárez de Oaxaca; así como de Antonio Guzmán, de la Universidad Autónoma de Zacatecas. 
El Universal, (Irma Mejía) 
http://www.eluniversal.com.mx/estados/solicitan-universidades-de-5-estados-4-mil-mdp-para-seguir-operando 
  
Piden rectores de universidades públicas a Peña Nieto rescate financiero 
Rectores de diversas universidades públicas del país enviaron un documento al gobierno federal para solicitarle apoyo para atender la 
problemática financiera que atraviesan. Mediante una misiva, los representantes de las casas de estudio, entre ellas la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), exponen el panorama que registran actualmente. Detallan que por décadas han 
otorgado una serie de prestaciones no reconocidas por la Federación ni respaldadas por los gobiernos de los estados, a pesar de que 
estos fueron los que en el pasado las promovieron y avalaron. “Nuestras universidades tienen comprometido actualmente su presupuesto 
en más de 40 por ciento en promedio para hacer frente a esas obligaciones contractuales, lo cual impide que podamos sostener las 
actividades de educación a favor de miles de jóvenes”. Recordaron que en enero pasado iniciaron las reuniones con las instancias 
federales para alcanzar un programa de saneamiento, mismo que ya se les informó que no sería posible el apoyo. Ante ello se dirigieron 
preocupados para pedir al presidente Enrique Peña Nieto su inmediata intervención para lograr la ampliación presupuestal de 4 mil 
millones de pesos para cinco universidades. “Si no contamos con los recursos requeridos, las universidades que representamos se verán 
obligados a declararse en insolvencia económica de manera inmediata y no podrán coadyuvar con la noble tarea de brindar educación 
superior y medio superior de calidad a miles de jóvenes”, exponen en el texto. El documento lo signan los rectores de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Universidad Autónoma de 
Nayarit, Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca y la Universidad Autónoma de Zacatecas. 



Quadratín Michoacán, (Uriel Morales), 
https://www.quadratin.com.mx/principal/piden-rectores-universidades-publicas-a-pena-nieto-rescate-financiero/ 
  
Pide UAZ auxilio a Peña Nieto 
La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), junto a otras cuatro universidades públicas de México, solicitó al presidente Enrique Peña 
Nieto una ampliación urgente de presupuesto, debido al riesgo inminente de quiebra financiera. En total se necesitan 4 mil millones de 
pesos para salvar a estas casas de estudios, ubicadas “en algunos de los estados más violentos y pobres del país”. “Si no contamos con 
los recursos requeridos, las universidades que representamos se verán obligadas a declararse en insolvencia económica de manera 
inmediata”, advirtieron los rectores en una carta pública que firmaron y entregaron este jueves a la Presidencia de la República. El 
documento también se envió a los congresos de la Unión y locales de las cinco entidades, así como a los gobernadores de Zacatecas, 
Alejandro Tello Cristerna, y los titulares del Ejecutivo de los demás estados involucrados. Esta medida fue consensuada entre las 
administraciones de las universidades Michoacana de San Nicolás Hidalgo (Umich) y las autónomas de Benito Juárez de Oaxaca 
(UABJO), del Estado de Morelos (UAEM), de Nayarit (UAN) y la UAZ, donde ayer mismo el rector Antonio Guzmán Fernández compareció 
ante el Sindicato del Personal Académico (SPAUAZ) por el emplazamiento a huelga que mantiene el gremio. La crisis financiera es similar 
en el resto de las casas de estudio y “amenaza la viabilidad y estabilidad” de estas instituciones; de acuerdo con el documento, el principal 
problema es que 40 por ciento del presupuesto que se les otorga sólo sirve para hacer frente a obligaciones contractuales. Esto se debe a 
que las universidades “asumieron la obligación de jubilar a sus trabajadores y, durante décadas, otorgaron una serie de prestaciones no 
reconocidas por la Federación ni respaldadas actualmente por los gobiernos de los estados”. Los rectores Antonio Guzmán, de la UAZ; 
Medardo Serna González, de la Umich; Eduardo Bautista Martínez, de la UABJO; Jesús Vera Jiménez, de la UAEM, y Jorge Peña 
González, de la UAN, reprocharon que estos movimientos fueron promovidos y avalados por los gobiernos estatales, con el respaldo de 
los congresos locales. Declararon que debido a los compromisos laborales, son insostenibles las actividades académicas, que incluyen 
investigación, difusión y extensión de servicio para la sociedad. En este punto, resaltaron la importancia de que el gobierno federal priorice 
la educación y evite el cierre de las casas de estudios de entidades distinguidas por el aumento de la inseguridad y la marginación de sus 
poblaciones. “(Esta) situación nos haría pasar tristemente a la historia como la generación que canceló el derecho a la educación media 
superior y superior pública de algunos de los estados más pobres y violentos del país”, recalcaron. Además, alertaron de que la quiebra de 
estas instituciones provocaría “una convulsión político social de grandes proporciones, al violentar gravemente los derechos humanos, 
individuales y sociales” tanto de alumnos como de docentes y otros trabajadores. “Con profunda preocupación nos dirigimos a usted a 
efecto de pedir su inmediata intervención, ya que requerimos una ampliación presupuestal de manera urgente para cubrir las nóminas de 
más de 26 mil trabajadores, que atienden a más de 180 mil estudiantes”, especificaron en la carta enviada al primer mandatario. Por 
último, los rectores reprocharon la falta de apoyo de la Secretaría de Educación Pública (SEP), a cargo de Aurelio Nuño Mayer. 
Recordaron que las universidades que representan, asumieron las disposiciones del programa de saneamiento financiero que les propuso 
esta dependencia federal en enero de 2017. Sin embargo, la Subsecretaría de Educación Superior les informó recientemente, justo al 
cierre de este ejercicio, que la Subsecretaría de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) no las beneficiaría, a 
pesar “de haber hecho los trabajos requeridos a lo largo de varios meses”. 
NTR Periodismo Crítico, (Lorena Gutiérrez), 
http://ntrzacatecas.com/2017/10/27/pide-uaz-auxilio-a-pena-nieto/ 
  
UMSNH, sin notificación sobre presunta suspensión de apoyo económico 
A pesar de que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ya recibió la notificación de la autoridad federal sobre que no se 
otorgarán recursos para apoyarlas en sus finanzas, la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) aún no ha sido 
informada. Así lo refirió el rector de la Casa de Hidalgo, Medardo Serna González, en entrevista para Quadratín al concluir la proyección 
del documental con motivo de su centenario de historia. Expuso que junto con la Universidad de Morelos han acudido representaciones de 
otras universidades públicas del país para gestionar recursos pero aún no les definen algo. “Esa notificación no ha llegado a la 
Universidad Michoacana, entiendo que la recibió la Universidad Autónoma de Morelos; lo que sí puedo comentar es que hemos estado en 
muchas reuniones desde el inicio del año”. Recordó que la semana pasada se efectuó un nuevo encuentro en el que se les informó a los 
rectores que participan en el programa de apoyo que las gestiones aún no prosperaban. Esta búsqueda de recursos se han hecho con la 
Secretaria de Educación Pública (SEP) ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) con acompañamiento de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). “En esa reunión no se nos dieron fechas para contar con 
alguna respuesta favorable, se trabajó en la cuestión de montos, en la vertiente de incremento presupuestal, una parte muy interesante 
tenía que ver con la posible regularización de esos recursos económicos en un esquema de incremento presupuestal y tampoco se ha 
precisado lo que va a proceder en ese sentido”. El rector dijo esperar a recibir información al respecto debido a que en el último contacto 
que tuvo se les indicó que las gestiones seguirían para lograr lo cometido que es recurso para cerrar 2017. En días pasados el rector de la 
Universidad Autónoma de Morelos dio a conocer que la autoridad federal había informado a siete universidades públicas que no recibirán 
dinero para sanear sus finanzas, ante la emergencia derivada de los pasados sismos en el país. Las instituciones afectadas son la 
Autónoma del Estado de Morelos, la Autónoma del Estado de México, la Autónoma de Nayarit, la Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, la 
Autónoma de Tabasco, la Autónoma de Zacatecas y la Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. 
Quadratín Michoacán, (Uriel Morales Pérez), 
https://www.quadratin.com.mx/principal/umsnh-sin-notificacion-presunta-suspension-apoyo-economico/ 
  
Porros revientan sesión del Consejo Universitario en la Autónoma de Morelos 
Porros, estudiantes, profesores y trabajadores administrativos reventaron la sesión del Consejo Universitario en la que se discutía la 
aprobación de la terna de candidatos a rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), enviada por la Junta de 
Gobierno. De acuerdo con la normatividad, este órgano envió en tiempo y forma la terna integrada por Iván Martínez Duncker, Lorena 
Noyola Piña y Gustavo Urquiza Beltrán, quienes junto con otros seis candidatos presentaron su candidatura al proceso. Los aspirantes 
fueron entrevistados y luego la Junta eligió, con base en criterios académicos, la terna. La sesión comenzó a las cinco de la tarde, en el 
Centro Universitario Los Belenes, encabezada por el rector saliente, Jesús Alejandro Vera Jiménez, quien puso a consideración del pleno 
la terna. Sin embargo, esta sesión sólo era para votar si el Consejo Universitario, conformado por 160 directores, profesores y estudiantes, 
así como los líderes de los sindicatos académico y administrativo, además del propio rector, aceptaba la terna. En caso de que el Consejo 
Universitario acepte la terna, los aspirantes tienen dos semanas para hacer promoción entre los distintos sectores universitarios y luego, 
en sesión extraordinaria, el Consejo debe elegir por mayoría calificada de dos tercios al futuro rector. Si la terna fuera rechazada, la Junta 
de Gobierno tiene cinco días para presentar otra propuesta. Desde las cuatro de la tarde, grupos de choque, y unos 300 estudiantes, 



trabajadores y académicos, se congregaron en las afueras de Los Belenes, ubicado en la colonia Los Volcanes de Cuernavaca. Justo en 
el momento en el que se iba a votar la terna, los manifestantes ingresaron por la fuerza, derribando el portón del Centro Los Belenes en la 
entrada número 1, ubicada en la calle Río Pánuco. Los inconformes ingresaron a la sede donde se realizaba el Consejo Universitario, 
mientras que los líderes sindicales Mario Cortés Montes y Virginia Paz Morales, acompañados del dirigente de la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes Medina, se abalanzaron sobre la mesa de debates para demandarle al rector 
un receso. Fueron momentos de tensión, durante casi una hora, en que los manifestantes increparon al rector y le exigieron el pago de su 
salario, pues se les adeuda una catorcena desde hace más de una semana. La crisis financiera que atraviesa la UAEM deviene de la 
retención “ilegal y arbitraria”, de parte del gobierno del estado, de los recursos de su presupuesto asignado constitucionalmente a la 
Universidad. Mientras tanto, los líderes sindicales y estudiantil pidieron al rector que se decretara un receso para “analizar” la terna, como 
condición para que los manifestantes se retiraran del recinto. El rector se mantuvo firme en que el Consejo Universitario debería aprobar la 
terna, lo que hizo que los manifestantes se enardecieran. Luego de casi una hora de gritos y agresiones, en los que los grupos de choque 
intentaron provocar enfrentamiento con el grupo de protección universitaria conocido como Los Venados, quienes habían formado una 
burbuja de seguridad en torno al rector, los rijosos comenzaron a lanzar líquidos, cacahuates y otros objetos. Mientras tanto, los 
consejeros universitarios se mantuvieron impávidos observando desde sus lugares los desmanes. Después de las 21 horas, el secretario 
del Consejo Universitario, Víctor Manuel Patiño Torrealva, declaró suspendida la sesión extraordinaria ante la inconformidad de los 
manifestantes. Hasta el cierre de la edición, el rector Jesús Alejandro Vera Jiménez se mantenía refugiado en una oficina del recinto, 
mientras los manifestantes permanecían en el lugar. Consejeros universitarios condenaron la irrupción violenta y culparon al gobernador 
Graco Ramírez, quien “ha querido apoderarse de la UAEM y por eso ahora pretende incidir en el proceso de relevo de la rectoría”. Al 
mandatario estatal le resulta incómoda la UAEM por su labor en defensa de las víctimas de la inseguridad, su denuncia de las fosas 
clandestinas de Tetelcingo y Jojutla y su solidaridad en la lucha de los pueblos en resistencia. 
Proceso, (Jaime Luis Brito), 
http://www.proceso.com.mx/508933/porros-revientan-sesion-del-consejo-universitario-en-la-autonoma-morelos 
El Universal, (Justino Miranda), 
http://www.eluniversal.com.mx/estados/suspenden-sesion-para-aprobar-terna-para-aspirantes-rector-de-la-uaem-por-protesta 
  
  
Estudiantes de la UAEM participan en proyecto internacional con Japón 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) participó por segundo año consecutivo en un programa académico internacional 
promovido por la Universidad de Kansai, Japón, en el cual los estudiantes de varias instituciones se reúnen con el objetivo de resolver un 
problema, mejorar sus habilidades de trabajo en equipo y comunicación en inglés, informó Angélica Ramírez Silva, directora de 
Cooperación Académica. El programa internacional de trabajo conjunto para el aprendizaje basado en la solución de problemas, (JIP-PBL 
Joint International PBL-problem-based learning por sus siglas en inglés), es promovido por la Universidad de Kansai y este año contó con 
la participación de tres instituciones de educación superior, la propia Universidad de Kansai, la Universidad de Comercio Exterior–FTU de 
Vietnam y la UAEM en representación de México, con la cual tiene colaboración desde hace varios años. En este programa fueron tres 
alumnos los seleccionados para participar en el JIP-PBL, por la UAEM participaron: Ricardo Ayala Uribe, estudiante de la Maestría en 
Administración de Recursos Naturales del Centro de Investigación en Ciencias Biológicas (CIB), así como las alumnas del séptimo 
semestre de la Licenciatura en Administración, Mónica Aranza Gómez González y Diana Laura Vega Saucedo. El programa utiliza el 
sistema PBL, el cual consiste en involucrar a los estudiantes en el trabajo de campo con el objetivo de identificar un problema en una 
comunidad y plantear soluciones a través de la investigación y el trabajo en equipo. Este proyecto se llevó a cabo en la comunidad de 
Rikuzentakata en la prefectura de Iwate, Japón, en donde los jóvenes estuvieron trabajando durante 14 días, del 31 de agosto al 14 de 
septiembre pasado. Dicha comunidad fue afectada por el tsunami del 11 de marzo de 2011 y todavía se encuentra en proceso de 
recuperación. El programa consistió en tres etapas; etapa 1) Homestay (estudio en casa), Community walk (investigación en la 
comunidad) y Final presentation (presentación de resultados). Durante esas dos semanas los equipos trabajaron en la detección de un 
problema, desarrollaron una estrategia para solucionarlo y finalmente exponerlo ante los miembros de la comunidad. “Para los estudiantes 
de la UAEM resultó una experiencia importante y la oportunidad de abrirse a otras culturas y aprendizajes diversos”, destacó Angélica 
Ramírez. 
ADN Morelos, (Redacción), 
http://www.adnmorelos.com/2017/10/26/estudiantes-la-uaem-participan-proyecto-internacional-japon/ 
  
Crean maestría para investigar y producir medicamentos con plantas 
Con el objetivo de aprovechar la riqueza natural de la región de América Latina, cuya biodiversidad es muy amplia, la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM), unidad Cuajimalpa, en colaboración con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, se dio a la 
tarea de apoyar la creación de una nueva maestría sobre plantas medicinales. Entre los principales objetivos de la maestría se encuentra 
detonar la investigación relacionada con plantas de uso medicinal y que ese trabajo derive en nuevos medicamentos —fitofármacos—, 
pero no solo eso sino que dichos trabajos de investigación y productos que de ellos se desprendan, terminen en la creación de nuevas 
empresas. En entrevista con la Agencia Informativa Conacyt, el doctor Rodolfo Quintero Ramírez, quien se desempeña como asesor del 
rector de la UAM Cuajimalpa y quien también es profesor de la maestría, explicó que “la finalidad no es solo la investigación sino la 
aplicación de esa investigación en el sector productivo”. 
—¿Cuál será entonces el contenido de la maestría? 
—En esta maestría lo que se aprenderá, lo que se estudiará, será desde cómo seleccionar una planta medicinal, estudiar los principios 
activos responsables del efecto terapéutico y cómo llevarla hasta un producto final que pueda ser de utilidad para la sociedad. Para lograr 
dichos objetivos, los módulos comprenderán desde la parte biotecnológica hasta la creación y aceleración de negocios, es decir, se ha 
concebido desde la prospección o búsqueda de las plantas que pudieran ser objeto de estudio porque la tradición las señala como 
curativas, pasando por la conservación del recurso genético, su reproducción en laboratorio y la identificación de las moléculas con 
propiedad medicinal, hasta la comercialización del producto farmacéutico. En todos los casos de estudio que se formulen como parte de la 
maestría, la misión es que al final se concrete un producto derivado de una planta medicinal, un fitofármaco que apunte a ofertarse en el 
mercado nacional. Sobre la importancia de crear una maestría de este tipo, el responsable de llevar a buen puerto su creación dijo que en 
la revisión de los programas existentes en el mundo solo se identificó un caso más, el cual arrancó hace un año en Brasil, es decir, sería el 
segundo esfuerzo que busca apuntalar la medicina basada en plantas como una alternativa ante los elevados costos de creación de 
nuevos medicamentos a través de la medicina tradicional. “Fuera de Brasil y nosotros, nadie más tiene esta maestría en América Latina, 
en particular de plantas medicinales con un enfoque productivo. Aunado a ello, es de suma importancia considerar que las plantas 



medicinales son una alternativa en cuanto a fármacos se refiere; el desarrollo de un nuevo fármaco —moléculas de síntesis química o 
mediante técnicas biológicas— en términos generales tiene un costo de mil 200 millones de dólares, ese es su costo de desarrollo, por 
eso en países como México, debemos explorar nuevas alternativas”. El docente explicó que la maestría buscará llegar al desarrollo de 
nuevos fitofármacos con el mismo nivel de rigor que ocurre en la medicina tradicional, es decir, a través de la identificación de las 
moléculas con efecto médico, su purificación y la formulación de la medicina. Al respecto, precisó: “Los medicamentos derivados de las 
plantas medicinales existen en tres niveles; el primero es el popular, donde lo que se ofrece es la planta seca o fresca y las personas 
realizan una extracción de la molécula en agua caliente y las beben como té; el segundo es aquel donde la extracción es realizada por la 
empresa y se le da un nivel básico de purificación, donde las moléculas medicinales se combinan con otras”. Y el último nivel, afirmó, es el 
más sofisticado, es decir, donde se identifican todas las moléculas existentes en la planta, además de las responsables del efecto médico, 
las cuales se separan totalmente del resto para la creación del fitofármaco. “En los tres casos, la molécula que causa el efecto médico es 
la misma, pero en el último, es una molécula pura, mientras que en los dos anteriores está semipurificada”. 
Conacyt Prensa, (Armando Bonilla), 
http://www.conacytprensa.mx/index.php/ciencia/ambiente/17898-maestria-investigar-medicamentos-plantas 
  

Nacional: 
  
Aprueban incorporación de órganos de control a la Universidad de Hidalgo 
El secretario de gobierno de Hidalgo, Simón Vargas Aguilar, consideró que el rector de la máxima casa de estudios del estado, Adolfo 
Pontigo Loyola, se encuentra equivocado al señalar que se viola la autonomía universitaria, luego de que los diputados aprobaran la 
incorporación de órganos internos para fiscalizar los recursos de diversos entes entre ellos la universidad estatal. El pasado jueves, los 
legisladores de esta entidad aprobaron por mayoría la incorporación de órganos internos de control para vigilar la aplicación de recursos 
en diversas instituciones, incluida la Universidad del Estado. Ante ello, el rector rechazó esta imposición y dijo que recurrirán a la vía legal.  
Por su parte el secretario destacó "el gobernador del estado nos ha instruido a todos los hidalguenses a conducirnos con transparencia y 
hacer rendición de cuentas, yo no veo porqué alguna institución, la que sea, esté opinando lo contrario". Aseveró que bajo ninguna 
circunstancia se da la violación a la autonomía que señala el rector, "yo creo que está equivocado, los estudios que se hicieron sobre la 
materia por parte del Congreso que es quien aprueba, así lo indica". Advirtió que nadie está por encima de la transparencia y la rendición 
de cuentas, además externó que, "el que no tiene nada que ocultar, no tiene porque oponerse a esa medida", y consideró que son 
acciones donde se trata de proteger a otro buen jurídico, que no es el adecuado. Lo principal, resaltó Vargas Aguilar, es que todos los 
hidalguenses conozcan el destino de los recursos públicos que se utilizan en la Universidad. Estos órganos de control que fiscalizan 
recursos también se aplicarán al Instituto de Transparencia de  Hidalgo (Itaih), el Instituto Electoral local (IEEH), el Tribunal Superior de 
Justicia de Hidalgo (TSJEH), la Comisión de Derechos Humanos (CDHEH), el Tribunal Electoral estatal (TEEH) y la UAEH. 
El Universal, (Dinorath Mota), 
http://www.eluniversal.com.mx/estados/aprueban-incorporacion-de-organos-de-control-la-universidad-de-hidalgo 
El Independiente de Hidalgo, (Daniel Martínez), 
https://www.elindependientedehidalgo.com.mx/autonomia-uaeh-debe-tocada-ni-trastocada-fayad/ 
  
En días se promulgará la autonomía financiera de la UV, afirma Yunes Linares 
El gobernador del estado de Veracruz, Miguel Ángel Yunes Linares, anunció que en días se estará promulgando la autonomía financiera 
de la Universidad Veracruzana, la cual brindará por año, 180 millones de pesos. Durante el XX congreso Estatal de la Fesapauv en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios y de Información (USBI) en Boca del Río, el mandatario dijo que con este decreto, la máxima casa de 
estudios en la entidad tendrá un presupuesto fijo del 20 por ciento que se destinará. Destacó que ello se estará ya confirmando en unos 
días, hecho que cambia la historia de la institución universitaria. Este anuncio fue reconocido por autoridades y comunidad universitaria, 
quienes por años venían solicitando este tipo de medidas para la UV. 
xeu.com.mx, (Alfredo Arellano), 
http://www.xeu.com.mx/nota.cfm?id=931943 
  
“Científicos padecen incertidumbre ante los recortes presupuestales” 
Los investigadores en el país viven con incertidumbre por los recortes presupuestales a la investigación científica, dijo Martha Espinosa 
Cantellano, investigadora del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), quien obtuvo uno de los 35 Estímulos a 
Investigaciones Médicas “Miguel Alemán Valdés” de este año. A nombre de sus colegas del Cinvestav, UNAM y Secretaría de Salud, 
recordó que más de 100 propuestas que buscaron este estímulo no pudieron ser apoyadas, el cual significa un “oasis” en la obtención y 
ejercicios de recursos para su investigación. “No olvidemos que más de 100 propuestas no pudieron ser apoyadas, eso es reflejo de la 
enorme incertidumbre que tenemos los investigadores actualmente ante los grandes recortes que ha sufrido el financiamiento de la 
ciencia. Es el carácter el que nos mantiene luchando por una actividad que nos apasiona, por un anhelo de descubrir los secretos de la 
naturaleza, por un deseo de que el conocimiento sirva para detectar las enfermedades de forma temprana, por entender el curso 
patológico que las caracteriza y desarrollar nuevos fármacos e implementar nuevas medidas para prevenirlas”, abundó. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1049739.html 
  
Conjuntan UNAM e Issste experiencia para crear licenciatura en nutriología 
La licenciatura en nutriología está encaminada a convertirse en la carrera 122 dentro de la oferta educativa que ofrece la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). En un proceso que comenzó en 2014, el plan de estudios elaborado por académicos de la 
Facultad de Estudios Superiores (FES) Zaragoza de la UNAM y de la Escuela de Dietética y Nutrición del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste), ya es revisado por diversos cuerpos colegiados de la máxima casa de estudios, 
para su análisis y eventual aprobación. El rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, y el director general del Issste, José Reyes Baeza, 
signaron ayer un acuerdo que incluye el intercambio de personal académico, capacitación de recursos humanos, programas de servicio 
social y de investigación, además de una carta de intención para crear la licenciatura en nutriología. En un comunicado, la Universidad 
Nacional informó que durante la firma del convenio, el rector Graue expuso que este intercambio académico y en investigación es muy 
importante, más aún en áreas como la nutrición. 
La Jornada, p.35, (De la Redacción). 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1049708.html 



El Universal, (Perla Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/unam-e-issste-crean-la-carrera-de-nutriologia 
  
Acusaciones entre estudiantes y dirección del IPN frenan realización del Congreso Nacional 
Tres años después del comienzo del movimiento estudiantil en el Instituto Politécnico Nacional (IPN), que en 2014 se opuso a la reforma 
de un reglamento interno, todavía está pendiente la celebración del Congreso Nacional Politécnico (CNP), que fue uno de los acuerdos 
entre el gobierno federal y los alumnos que permitieron la conclusión de las movilizaciones. Integrantes de la Asamblea General 
Politécnica –organismo que coordinó el movimiento de 2014– y el director general del IPN, Enrique Fernández Fass-nacht, sostuvieron 
una reunión ayer en la que hablaron de la realización del congreso, que comenzó en julio de 2016 con la instalación de la Comisión 
Organizadora del CNP, también conocida como COCNP. Uno de los obstáculos que ha tenido la comisión para organizar el congreso ha 
sido que muchos de sus integrantes no asisten a las reuniones de trabajo del organismo. De acuerdo con informes de la Dirección General 
del IPN, desde principios del año han participado en las sesiones como máximo 57 de los 208 estudiantes, profesores y trabajadores que 
representan a sus escuelas y centros de investigación en la COCNP. 
La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez Jiménez). 
  
Presentan a los alumnos del IPN nueva tecnología petrolera 
Los principales actores de la industria petrolera compartieron con estudiantes y docentes de la Escuela Superior de Ingeniería y 
Arquitectura (ESIA), Unidad Ticomán, sus experiencias, lecciones aprendidas, mejores prácticas y mostraron los nuevos desarrollos 
tecnológicos de este sector que se presentan en el mundo. José Francisco Albarrán Núñez, Vicepresidente de la Academia de Ingeniería 
de México, fue el encargado de inaugurar el foro: “Yacimientos No Convencionales, una riqueza por explotar”, el cual busca exponer a los 
jóvenes ingenieros en formación los puntos claves sobre la producción del petróleo en México. Miguel Ángel Lozada Aguilar, presidente de 
la Comisión de Especialidad Ingeniería Petrolera (CEIP), mencionó que los yacimientos no convencionales son una expresión general 
para aquellas fuentes de petróleo que resultan más difíciles de extraer que los hidrocarburos de yacimientos convencionales. Además, 
añadió que es necesario acercar al estudiante a la industria para vincularlo con los principales proyectos y problemas que actualmente 
aquejan al país, así como a los especialistas, quienes darán a conocer la riqueza y dificultades que se presentan en este sector. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1049740.html 
  
Mexicana demuestra que gallinas y lombrices consumen microplásticos 
En un estudio que es pionero a nivel mundial, la científica mexicana Esperanza Huerta, del El Colegio de la Frontera Sur (Ecosur-
Conacyt), publicó en la revista Scientific Reports, de Nature, que las hojuelas de microplásticos de botellas de  PET son consumidas por 
lombrices de tierra y luego éstas son consumidas por gallinas de huertos domésticos. En entrevista exclusiva con Crónica, desde Holanda, 
donde certificó sus resultados, la mexicana dijo que dos de las partes del cuerpo de las gallinas donde se encontraron microplásticos de 5 
milímetros y menos fue en los buches y las mollejas de las aves. A pregunta específica de este diario respondió que los plásticos sí 
podrían ser consumidos por seres humanos que coman esas gallinas, principalmente en los caldos de mollejas, que son muy consumidos 
en zonas rurales. Es importante subrayar que anteriormente se habían publicado diferentes estudios sobre la incorporación de micro 
hojuelas de plásticos a las cadenas alimenticias del mar, cuando las crías de peces y otros organismos que están en el inicio de la cadena 
trófica consumen los plásticos. La diferencia y lo que hace especial este estudio es que se trata de contaminación en animales terrestres 
que consumen microhojuelas de plásticos. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1049741.html 
  

Internacional: 
  
Crean máquina molecular que permite corregir bases del genoma 
Un equipo de científicos creó una máquina molecular que permite corregir las bases del genoma, avance que podría servir en el futuro 
para tratar muchas anomalías genéticas que se derivan de una mutación puntual como algunas formas de ceguera, sordera y 
enfermedades de la sangre. David Liu, de la Universidad de Harvard, y sus colegas contaron en la edición más reciente de la revista 
Nature cómo desarrollaron esta máquina molecular que permite realizar una cirugía química con mucha precisión. Crear una máquina que 
aporta la modificación genética que uno necesita para tratar una enfermedad es un paso adelante muy importante, puntualizó el 
académico. Sin embargo, todavía es necesaria una inmensa cantidad de trabajo antes de que las máquinas moleculares puedan ser 
utilizadas para tratar pacientes, advirtió el investigador. El ADN es el soporte de nuestro patrimonio genético y sus bases son la adenina 
(A), timina (T), guanina (G) y la citosina (C), que se agrupan en pares. Cada uno de nosotros tiene dos juegos de 3 mil millones de pares 
de bases de ADN en cada una de nuestras células, uno por parte de madre y el otro proveniente del padre, explicó el académico. 
La Jornada, p.2, (Afp y Reuters). 
	


